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ÂÅËÈÊÎÌÓ×ÅÍÈÊ  ÃÅÎÐÃÈÉ  ÏÎÁÅÄÎÍÎÑÅÖ 6 ÌÀß

ÁËÀÆÅÍÍÀß ÌÀÒÐÎÍÀ ÌÎÑÊÎÂÑÊÀß 2 ÌÀß
Родилась блаженная Матрона (Матро-

на Димитриевна Никонова) в 1881 году 
в селе Себино Епифанского уезда (ныне 
Кимовского района) Тульской губернии. 
Село это расположено километрах в 
двадцати от знаменитого Куликова поля. 
Родители ее – Димитрий и Наталия, кре-
стьяне – были людьми благочестивыми, 
честно трудились, жили бедно.

Слепую от рождения Матрону Го-
сподь наградил внутренним зрением. С 
7 лет у неё открылся дар предсказания и 
исцеления больных. С детства она стя-
жала и дар непрерывной молитвы. 

Её духовно-молитвенное служение 
отвращало от гибели доверившихся ей 
людей и приводило ко спасению. Она не 
была строгой, была терпима к человече-
ским немощам, сострадательна, тепла, 
участлива, всегда радостна, никогда не 

жаловалась на свои болезни и страдания.
2 мая 1952 года святая старица почила. 

Еще перед смертью блаженная сказала: 
«Все, все Приходите ко мне и рассказы-
вайте, как живой, о своих скорбях, я буду 
вас видеть и слышать, и помогать вам».

В 1998 г. честные останки блаженной 
Матроны были перенесены в москов-
ский Покровский монастырь, где 2 мая 
1999 г. состоялось церковное прослав-
ление угодницы Божией. 

Матрону знают десятки тысяч пра-
вославных людей. «Матронушка» – 
так ласково называют ее многие. Она 
так же, как при земной своей жизни, 
помогает людям. Это чувствуют все 
те, кто с верою и любовью просит ее 
о заступничестве и ходатайстве перед 
Господом, к Которому блаженная ста-
рица имеет великое дерзновение.

Святой великомученик Георгий Побе-
доносец родом из Каппадокии (область в 
Малой Азии). Он вырос в глубоко веру-
ющей христианской семье. Его отец при-
нял мученическую кончину за Христа, 
когда Георгий был еще в детском возрас-
те. Мать, владевшая имениями в Пале-
стине, переселилась с сыном на родину 
и воспитала его в строгом благочестии.

С такими талантами Георгий вскоре 
стал тысяченачальником и любимцем 
действующего императора Диоклетиа-
на, который был языческим правителем 
и ненавистником христиан. 

Прослышав о гонениях на верующих, 
юноша проникся к ним состраданием и 
решился на страдания во имя Христа. 
Он сам объявил себя христианином пе-
ред Диоклетианом. 

Император подверг Георгия жестоким 

пыткам, склоняя его отречься от Хри-
ста, но Георгий остался твёрдым в сво-
ей вере. За верность свою погиб – был 
«усечён мечом». 

Великомученика Георгия за мужество 
и за духовную победу над мучителями, 
которые не смогли заставить его отка-
заться от христианства, а также за чудо-
действенную помощь людям в опасно-
сти называют ещё Победоносцем. 

Святой Георгий – покровитель во-
инства. На иконах он изображается си-
дящим на белом коне и поражающим 
копьем змия. Изображение Георгия По-
бедоносца на коне символизирует по-
беду над диаволом – «древним змием» 
(Откр. 12,3; 20,2).
В этот день, 6 мая, престольный 

праздник отмечается в Свято-Георги-
евском храме г. Таганрога.

ÀÏÎÑÒÎË  ÈÎÀÍÍ  ÁÎÃÎÑËÎÂ 21 ÌÀß
Апостол из 12-ти, Евангелист, соглас-

но церковному преданию, сын Зеведея и 
Саломии – дочери св. Иосифа, обручни-
ка Девы Марии. Иоанн вместе со своим 
братом Иаковом был призван Иисусом 
Христом, и оба брата тут же последова-
ли за Господом. 

Апостол Иоанн был особенно любим 
Иисусом Христом. Вместе с Иаковом и 
ап. Петром св. Иоанн был свидетелем 
Преображения Иисуса Христа. Он при-
сутствовал и во время крестных страда-
ний Господа. Перед своей смертью Ии-
сус Христос поручил Иоанну заботиться 
о Пресвятой Богородице, Которой апо-
стол служил вплоть до Ее Успения, не 
отлучаясь из Иерусалима.

После Успения Матери Божией ап. 
Иоанн направился в малоазийский го-
род Ефес, проповедовать в котором ему 
выпало по жребию. Во времена гонения 

имп. Нерона св. Иоанн был приговорен 
к ссылке на остров Патмос в Эгейском 
море. Здесь вместе со своим учеником 
св. Прохором апостол провел несколько 
лет. На Патмосе Иоанном было написа-
но «Откровение» (Апокалипсис), в ко-
тором раскрыты тайны судеб мира. По 
возвращению в Ефес св. Иоанн написал 
Евангелие. В Новом Завете ему также 
принадлежат три послания, в которых 
он проповедует любовь к Богу и ближ-
ним. «Апостолом любви» именует св. 
Церковь Иоанна Богослова. 

Апостол Иоанн Богослов скончался 
в Ефесе уже в начале 2 века, предпо-
ложительно в возрасте ста пяти лет.  В 
древности на могиле св. Иоанна каждый 
год, 21 мая, выступал тонкий слой праха, 
приносивший исцеления. В память об 
этом чуде Церковь установила праздно-
вание в этот день.
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ÏÅÐÅÍÅÑÅÍÈÅ   ÌÎÙÅÉ   ÑÂßÒÈÒÅËß 
ÍÈÊÎËÀß  ÈÇ  ÌÈÐ  ËÈÊÈÉÑÊÈÕ  Â  ÃÐÀÄ ÁÀÐ

22 ÌÀß

Православная Церковь торжественно 
празднует память великого угодника Бо-
жия, чудотворца, святителя Николая, ар-
хиепископа Мир Ликийских 19 декабря 
и так же бережно хранит праздничную 
память о перенесении его святых мощей 
22 мая из Мир Ликийских в город Бари 
(Италия), где они покоятся и поныне.

Родился святитель Николай в городе 
Патары в Малой Азии во второй поло-
вине III века в семье богатых родителей. 
Всё своё наследство он роздал нуждаю-
щимся. Он помогал всем, даже тем, кто 
никогда его не знал и не видел, но обра-
щался к нему с просьбами о помощи и с 
верой в его помощь. 

Святитель Николай, несмотря на мно-
гочисленные перипетии жизни, дожил 
до глубокой старости, не уставая делать 

добро. Не перестал он помогать людям и 
после своей смерти. Святитель Николай 
проявляет свою заботу обо всех, с верою 
к нему притекающих. Никто не остает-
ся без его заступничества, ни нищие, 
ни голодные, ни плавающие, ни путе-
шествующие, ни осужденные, ни боля-
щие. Заступник во всех бедах помогал 
и малое моление приносящим, подавая 
им «великих недугов исцеление», по ве-
ликому своему милосердию. Вот почему 
этот великий угодник Божий так любим 
всеми нами.
В этот день, 22 мая, престольные 

праздники отмечаются в Свято-Ни-
кольском храме г. Таганрога, а также 
в храмах сёл Николаевка, Лакедемо-
новка, Весёло-Вознесенка Неклинов-
ского района.

ÂÎÇÍÅÑÅÍÈÅ  ÃÎÑÏÎÄÍÅ 25 ÌÀß
Вознесение Господа Иисуса Христа – 

двунадесятый праздник, который отме-
чается на сороковой день после Пасхи.

После Воскресения из мертвых Спа-
ситель не один раз являлся ученикам 
Своим, особенно апостолам, и настав-
лял их, как им действовать в деле рас-
пространения веры Его на земле. 

Во время последнего такого явления 
Учитель вывел апостолов за пределы 
Вифании, где они тогда находились, и 
на горе Елеон в последний раз беседо-
вал с ними, благословляя на служение 
и обещая послать им Утешителя – Свя-
того Духа, исходящего от Бога-Отца. 
Ученики не знали, что это означает, но 
верили, что все будет по слову Господ-
ню. После Своей беседы с учениками 
Господь вознесся на Небо. 

«Он поднялся в глазах их, и облако 
взяло Его из вида их. И когда они смо-
трели на небо, во время восхождения 
Его, вдруг предстали им два мужа в бе-
лой одежде и сказали: мужи Галилей-
ские! что вы стоите и смотрите на 
небо? Сей Иисус, вознесшийся от вас 
на небо, придет таким же образом, 
как вы видели Его восходящим на небо» 
(Деян 1:9-11).

Митрополит Антоний Сурожский 
называет Вознесение праздником 
радостной разлуки. Христос дей-
ствительно оставляет мир. Но для 
того, чтобы освятить человека, что-
бы открыть ему дорогу ко спасению, 
показать путь возвращения на Небо, 
для которого человек был изначально 
создан.
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Во вторник Светлой седмицы митрополит Меркурий совершил 
Божественную литургию в Магдалининском храме х. Красный Десант
18 апреля 2023 года, во 

вторник Светлой седмицы, 
Глава Донской митрополии 
митрополит Ростовский и 
Новочеркасский Меркурий 
совершил Божественную 
литургию в храме равноапо-
стольной Марии Магдали-
ны хутора Красный Десант 
Неклиновского района. 

Его Высокопреосвящен-
ству сослужили викарий 
Ростовской епархии епи-

иерей Даниил Давиденко, 
клирики епархии. 

За богослужением моли-
лись клирики Таганрогского 
и Неклиновского округов со 
своими супругами. 

На сугубой ектении была 
вознесена молитва о Святой 
Руси. 

Песнопения Литургии ис-
полнил хор Ростовского ка-
федрального собора Рожде-
ства Пресвятой Богородицы 

После Божественной 
литургии был совершен 
крестный ход, по оконча-
нии которого Главу Донской 
митрополии приветствовал 
настоятель храма равноапо-
стольной Марии Магдалины 
иерей Даниил Давиденко, 

скоп Таганрогский Ар-
темий, секретарь Епар-
хиального управления 
Ростовской-на-Дону епар-
хии иерей Димитрий Боло-
таев, благочинный Некли-
новского округа протоиерей 
Геннадий Журкин, благо-
чинный приходов Таганрог-
ского округа иерей Борис 
Гущин, настоятель храма 

под управлением протодиа-
кона Владимира Зубрицкого.

Пасхальное послание ми-
трополита Ростовского и Но-
вочеркасского Меркурия па-
стырям, монашествующим, 
клиру, боголюбезной пастве 
Ростовской-на-Дону епархии 
огласил клирик Никольского 
храма города Таганрога ие-
рей Константин Галацан. 

сыновне поблагодаривший 
Его Высокопреосвященство 
за совершение архиерейско-
го богослужения в светлые 
Пасхальные дни.

Затем Глава Донской 
митрополии обратился к 
присутствующим с архипа-
стырским словом, в котором 
отметил: «Только в Боже-
ственной Евхаристии можно 
увидеть Господа, почувство-
вать Его близость, увидеть 
Его Воскресшим, открыть в 
себе тайны веры, которые для 

многих людей скрыты. Когда 
церковная община собира-
ется вместе, совершается 
не искусственно созданное 
богослужение, а то богослу-
жение, которое предано нам 
Иисусом Христом для един-
ства общины с Воскресшим 

Господом и Спасителем. 
Поэтому так важно, необ-

ходимо входить в это обще-
ние с Богом – причащаться 
Святых Христовых Таин. 
Тогда и сердце наше будет 
гореть; тогда Господь будет 
говорить с нами в приме-
рах нашей обычной, земной 
жизни, показывая Свое не-
зримое, но реальное присут-
ствие и действие».

Текст: София Клименко.  
Фото: Константин Ходарев.

rostoveparhia.ru
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Митрополит Меркурий посетил с рабочим визитом 
Свято-Никольский храм г. Таганрога

18 апреля 2023 года Гла-
ва Донской митрополии, 
митрополит Ростовский и 
Новочеркасский Меркурий 
посетил с рабочим визитом 
Свято-Никольский храм го-
рода Таганрога. 

В поездке Высокопре-
освященнейшего владыку 
сопровождали викарий Ро-
стовской епархии епископ 
Таганрогский Артемий 
и секретарь Епархиаль-
ного управления Ростов-
ской-на-Дону епархии ие-
рей Димитрий Болотаев. 

Митрополита Меркурия 
встретил настоятель храма 
иеромонах Маврикий (Звя-
гинцев). Во время встречи 
рассматривались вопросы 
дальнейшего развития хра-
мового комплекса.  

В этот же день Высоко-
преосвященнейший Мер-
курий, митрополит Ростов-
ский и Новочеркасский, 
посетил келью святого пра-
ведного Павла Таганрогско-
го, где совершил краткий 
молебен.

rostoveparhia.ru

Состоялось собрание духовенства 
Таганрогского и Неклиновского благочиний

6 апреля 2023 года в Ду-
ховно-просветительском 
Центре семьи и молодежи 
г. Таганрога состоялось со-
брание духовенства Таган-
рогского и Неклиновского 
округов. Собрание возгла-
вил благочинный приходов 
Таганрогского округа ие-
рей Борис Гущин. Священ-
ник рассказал о кадровых 
переменах в благочинии:

27 марта 2023 года ми-
трополит Ростовский и Но-
вочеркасский Меркурий, 
Глава Донской митрополии,  
назначил: Настоятелем Ни-
кольского храма г. Таган-
рога иеромонаха Маврикия 
(Звягинцева). Иеромонаха 
Иоасафа (Кислицу) – кли-
риком Никольского храма. 

22 апреля в селе Куйбышево состоял-
ся круг казаков Таганрогского казачьего 
округа Всевеликого войска Донского.

Мероприятие открылось молебном, 
который совершил духовник окру-
га, настоятель Всехсвятского храма 
города Таганрога протоиерей Игорь 
Ковалев. На круге состоялись выборы 
атамана, которым единогласно был 
избран Андрей Ловлинский.

Духовник округа преподал всем 
Божие благословение и обратился 
с напутствием к атаману и казакам, 
призывая их проявлять мудрость и 
рассудительность.

Духовник Таганрогского казачьего округа принял участие 
в работе казачьего круга

Протоиерея Алексея Сотру-
ту и иерея Георгия Канчу 
– клириками Георгиевского 
храма. Протоиерей Алек-
сей Лысиков снимается с 

послушаний благочинного 
и настоятеля Никольского 
храма и остается на долж-
ности настоятеля Георгиев-
ского храма.

Благочинный Неклинов-
ского округа протоиерей 
Геннадий Журкин доложил 
о текущих вопросах работы 
Неклиновского благочиния.
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– Ваше Высокопреосвя-
щенство! Юг России сей-
час в каком-то смысле 
–  это и центр России, по-
тому что здесь проходят 
самые сложные процессы, 
связанные со специальной 
военной операцией. Как 
Церковь здесь сейчас себя 
чувствует: как часть этой 
важной общенародной 
миссии или у Церкви здесь 
какая-то своя миссия? Чем 
сейчас живет епархия?

–  В любых условиях Цер-
ковь остается Церковью. 
Она исполняет свою мис-
сию, которая на нее возло-
жена Господом: свидетель-
ство Евангелия и спасение 
человеческой души. Усло-
вия могут быть мирные или 
далеко не мирные, они мо-
гут меняться. Но слово еван-
гельское и служение Церкви 
настолько универсальны, 
что доносят христианские 
смыслы при самых сложных 
обстоятельствах. Меняются 
формы, суть остается неиз-
менной. Поэтому мы просто 
делаем свое дело, работаем 
со всеми: со здоровыми, 
с больными, с живущими 
привычной жизнью или си-
лой обстоятельств вырван-
ными из нее. Наша епархия, 
учитывая ее географиче-
ское расположение, похожа 
на станцию метрополите-
на. Одни поезда приходят, 
другие уходят. Представьте 
себе, что через область в те-
чение определенного време-
ни ежедневно проходило от 
18 до 25 тысяч беженцев! В 
каком ритме должны люди 
трудиться? Конечно, не все 
эти беженцы проходили не-
посредственно через цер-
ковные социальные службы. 
С людьми в первую очередь 
работал огромный государ-
ственный аппарат, помогая 
и поддерживая их. Но есть 
некоторые вещи, в кото-
рых первостепенную роль 
играла именно Церковь, 
исполняя свое призвание 
быть «солью земли». Когда 
люди бегут от фронта, у них 
порой с собой есть лишь 
то, что на них надето, и в 

Митрополит Ростовский и Новочеркасский Меркурий: 
Время, которое учит быть вместе

лучшем случае документы. 
Люди голодные, холодные, 
голые-босые, им нужно бу-
терброд дать, налить чаю 
горячего, предоставить ме-
сто для ночлега, понять их 
нужды, но главное – найти 
слова утешения… Эти люди 
столкнулись с тем, с чем 
мы здесь, слава Богу, пока 
не сталкиваемся. Они были 
под бомбежками, видели 
смерть. Им очень сложно 
духовно и психологически 
прийти в себя. Поэтому 
Церковь рядом с ними на-
столько, насколько это воз-
можно. Не знаю, удается это 
или нет, но что-то пытаемся 
сделать.

–  Страна наша боль-
шая, и сигнал, когда идет, 
постепенно теряется… И 
здесь, на Дону, сигнал боли 
и страдания слышен гораз-
до отчетливее, чем где-то 
в больших и далеких горо-
дах. Почему, как вы дума-
ете, вообще все происхо-
дящее стало возможным? 
Почему все то общее, что 
было между нашими наро-
дами, во многом утеряно? 
Потому что боль не толь-
ко от смерти и разруше-
ний, но и от потери того, 
что мы раньше имели, но, 
видимо, не берегли. Как 
вам кажется, в чем причи-
на нынешней ситуации?

– Причина очень простая. 
Преподобный авва Дорофей 
об этом говорил, приводя 
пример круга. Центр круга 
– Бог, из центра расходятся 
радиусы. Чем ближе люди 
к Богу, тем ближе друг к 
другу. Чем дальше от цен-
тра, от Бога, тем дальше от 
ближнего. Происходит то, 
что можно было бы охарак-
теризовать как обезбожива-
ние мира. И к сожалению, 
это коснулось в том числе 
и России, и Украины, и Бе-
лоруссии. Согласитесь, что 
при всем внешнем антураже 
глубина веры утрачивается, 
расстояние между людьми 
увеличивается. И должны 
произойти глубокие потря-
сения, под влиянием кото-
рых человек будет сосредо-
тачиваться не на внешнем, а 
именно на внутреннем. Для 
того чтобы до этого вну-
треннего человека досту-
чаться, нужно удалить всю 
дебелость. И происходит 
это только от соприкоснове-
ния с человеческим горем и 
с болью.

Должен признаться вам, 
что и в четырнадцатом году, 
да и сейчас, когда так близ-
ко стреляют, когда массово 
гибнут люди, есть опреде-
ленный страх того, что ты 
встретишься с чем-то та-
ким, чего никогда в жизни 

В «Журнале Московской Патриархии» (№ 4, 2023) опубликовано интервью митрополита Ростовского 
и Новочеркасского Меркурия, посвященное актуальным вопросам жизни Церкви.

не видел, и неправильно на 
это отреагируешь. Поэтому, 
когда в первый раз шел на-
вещать раненых в госпиталь 
(не буду скрывать, у меня 
есть медицинское образо-
вание, и с человеческой бо-
лью, и ранениями, и кровью 
приходилось сталкиваться) 
и увидел привезенных с 
фронта бойцов, от которых 
еще пахло порохом, конеч-
но, это был шок. Но если 
справишься с этой шоковой 
ситуацией, то начинаешь 
совершенно по-другому все 
воспринимать, чувствовать. 
И солдаты наши, и не наши 
солдаты, которым тоже ока-
зывается помощь, и бежен-
цы, и дети – это удивитель-
ные люди. Их глаза полны 
горя и скорби. Но, знаете, я 
ни в одних глазах не видел 
звериной жажды мести! Ни 
в одних глазах я не видел 
жажды крови. Ее там не 
было. Людей, которые пе-
режили горе, боль и страда-
ния, Бог делает более чело-
вечными, не ожесточает их.

– Мы все дети мира. Мы 
привыкли уже несколько 
поколений жить под мир-
ным небом. Ситуация сей-
час поменялась, и надолго. 
Наверное, когда начина-
лась пандемия, всем каза-
лось происходящее очень 
страшным, а теперь мож-
но предположить, что это 
была только подготовка к 
чему-то более серьезному. 
Вам не кажется, что мы 
в какой-то новый период 
вступили?

– Не стал бы объединять 
в жесткой редакции панде-
мию и СВО, но мне кажется, 
что Господь людей всегда к 
чему-то готовит. Есть Про-
мысл Божий о людях. И в 
соответствии с Божествен-
ным промышлением о мире 
и о человеке человечество 
входит в некоторые жиз-
ненные обстоятельства си-
туативно подготовленным. 
Опыт пандемии – это время 
разобщенности. Несколько 
лет карантина показали, на-
сколько тяжело людям жить 
по отдельности, насколько 
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тяжела искусственная изо-
ляция, отсутствие общей 
молитвы, общей трапезы, 
общения. И мне кажется, 
тем самым Господь как бы 
говорит нам: «Послушайте, 
други Мои, вот вы видели, 
как страшно жить отдельно 
друг от друга, а сейчас на-
стало время, когда вам нуж-
но быть вместе». Так что 
сейчас именно то самое вре-
мя, когда нам всем нужно 
быть вместе! И это духовно 
очень плодотворное, на мой 
взгляд, время, потому что 
мы очень многое приобре-
таем от данной общности. 
Мы учимся вместе молить-
ся, учимся вместе трудить-
ся, учимся делиться куском 
хлеба, служить другим лю-
дям, не откупаться, а отда-
вать по-евангельски то, что 
Бог заповедовал нам отдать. 
Ведь Он не сказал отдать 
лишнее, от избытка. Он ска-
зал поделиться своим кров-
ным. Вот этому мы сейчас и 
учимся. Поэтому я думаю, 
что пандемийное время – 
это в определенном смысле 
как раз духовная подготовка 
к происходящему сейчас.

Ценить свое 
и уважительно 

относиться к чужому
– В Донской митропо-

лии тема общности и 
единства приобретает 
особенное значение с уче-
том того огромного коли-
чества разных культур, 
традиций и националь-
ностей, которые сосуще-
ствуют здесь на протя-
жении многих сотен лет. 
Как здесь уживаются вме-
сте люди с разными куль-
турными кодами?

– В Ростовской области 
проживает 154 националь-
ности, но земля у нас одна 
и страна у нас одна. Каждая 
национальность, каждая 
диаспора, которая здесь су-
ществует, это, как сказали 
бы наши предки, неповто-
римый бриллиант в коро-
не Российской империи. И 
надо сказать, что от такого 
многообразия красота коро-
ны приобретает еще боль-
шую ценность. И в право-
славную традицию каждый 
(грузины, ассирийцы, греки, 
корейцы и молдаване, а про 
украинцев и белорусов во-
обще говорить не приходит-

ся) привносит что-то свое. 
Например, беженцы, к кото-
рым я поехал на Рождество, 
пели колядки на украинском 
языке. Это было очень тро-
гательно. В то время как 
русскую культуру на Укра-
ине запрещают, они в Рос-
сии поют украинские песни. 
Правда, в первые секунды 
смотрели с некоторой опа-
ской. Я спрашиваю: «Чего 
вы опасаетесь?» – «А вдруг 
вам это не понравится?» – 
отвечают. «Послушайте, я 
люблю украинские песни, я 
люблю украинский язык, у 
меня много друзей-украин-
цев. Почему мне это должно 
не нравиться?» А глаза лю-
дей были полны и удивле-
ния, и радости.

На Дону за много веков 
казаки научились ценить 
и отстаивать свое и ува-
жительно при этом отно-
ситься к чужому. И этот 
принцип заложен в основу 
российской государствен-
ности. Нужно ценить и 
беречь свое и с уважени-
ем относиться к тому, что 
рядом. Это же касается не 
только национального, но 
и религиозного многообра-
зия. Ведь и в Ростове, и в 
Ростовской области очень 
много последователей Ар-
мянской Апостольской 
Церкви, ислама, иудаизма. 
И мы с ними находим об-
щий язык. Встречаемся и 
общаемся, и надо сказать, 
что в вопросах социально-
го, тюремного служения, 
нравственного свидетель-
ства всегда вместе. Что 
в основе? Уважительное 
отношение друг к другу. 
Согласитесь, для мирной 
жизни иногда не хватает 
элементарной культуры и 
уважения. Пусть грекам и 
грузинам, ассирийцам и ко-
рейцам, украинцам и бело-
русам – всем будет уютно 
здесь, на Дону, и в России.

– Как должна быть вы-
строена богослужебная 
жизнь в храмах для диа-
спор, как соединить тра-
дицию нашей Церкви с 
особенностями служения, 
принятыми в других ме-
стах?

– Любая диаспора не 
может быть совершенно 
оторвана от окружающего 
ее мира. Когда я служил в 
Соединенных Штатах Аме-
рики, у нас были приходы 

англоязычные и русско-
язычные. Но, как правило, 
всегда служили на двух 
языках. Не было такого, 
чтобы служили только на 
английском или только на 
церковнославянском, всег-
да старались какое-то про-
являть уважение к культуре 
и религии других людей. И 
здесь точно так же. Есть, на-
пример, греческий приход, 
паства которого состоит из 
русских и русскоязычных 
греков. И богослужение 
тут совершается и на цер-
ковнославянском, и на гре-
ческом языках. Мы также 
всегда разделяем радость 
их национальных праздни-
ков. Такая же картина с гру-
зинами, украинцами, бело-
русами – со всеми.

Священника 
нужно взращивать
– По каким критериям 

вы выбираете ставленни-
ков в священный сан?

– Священниками не рож-
даются, ими становятся. 
Священник прежде всего 
пастырь, а уже потом адми-
нистратор. Мало услышать 
от будущего пастыря свиде-
тельство того, что Бог есть. 
Надо, чтобы вера была в 
нем живая и деятельная. 
Священнику обязатель-
но надо иметь глубокую 
убежденность в том, что 
Бог его никогда не оставит. 
Бывают сложные ситуации, 
когда человек боится испор-
тить начатое дело и откры-
то говорит архиерею: «Я не 
справлюсь». И такого чело-
века следует ценить за его 
честность; но все же нужна 
вера в возможность сде-
лать то, что тебе поручено. 
«Владыка, Благословите, и 
я пойду и сделаю!» – вот 
как выглядит идеал. Если 
человек знает по опыту 
своей жизни, что Бог всег-
да рядом, он скажет вместе 
с апостолом Павлом: все 
смогу в укрепляющем меня 
Иисусе Христе (Флп. 4:13) 
– и пойдет. А если он ска-
зать так не может, значит, 
еще не почувствовал в себе 
эту силу Божию, не окреп.

– Но ведь разбираться 
в практических вопросах 
тоже нужно, и строить 
храм нужно уметь.

– Дело все в том, что 
храм будет строиться тогда, 

когда душа прихода будет 
построена. А если священ-
ник не может собрать душу 
прихода, то и храм не бу-
дет строиться. Много раз 
в жизни мне приходилось 
участвовать в строительстве 
храмов… И могу вам ска-
зать, что строительство хра-
ма – это удивительное дело 
Божие! Нет ничего и нико-
го, вокруг почти пустыня, 
только указ архиерейский 
на руках. Приходит человек 
и начинает что-то делать. 
Землю таскать, сорняки 
убирать, грязь выносить, 
еще что-то. Потом приходит 
другой, такой же «ненор-
мальный», как первый, и 
вместе с ним начинает ко-
паться. Потом, глядя на них, 
приходит третий, четвертый 
приносит копейку, пятый 
приносит кирпич, а шестой 
тащит бревно. И глядишь, 
их уже 10, 12, 15, 150! И это 
уже их храм! Они живут им, 
это община. Они туда при-
водят свои семьи. Община 
разрастается почему? Пото-
му что это их общее дело. А 
почему это их дело? Потому 
что есть священник, кото-
рый своей верой поделился 
и сказал: «Я в это верю, и 
Бог мне помогает». Имен-
но так созидаются и храм, 
и пастырь. А бревна… все 
придет в свое время.

– Со временем к священ-
нику и опыт приходит. 
Пока священник молодой, 
наверное, он может со-
вершать много ошибок. 
Однако среди духовенства 
Ростовской епархии до-
вольно большой процент 
священников молодых. 
Это сознательный выбор?

– Да. Когда я еще был 
молодым иеромонахом, в 
разговоре со своим правя-
щим архиереем о кадрах в 
Церкви тот выразил мысль, 
что Церкви нужны молодые 
и деятельные священнос-
лужители. Не возражая, я 
сказал, что у молодых есть 
один существенный недо-
статок – отсутствие опыта. 
На что владыка, помолчав, 
заметил: «Когда прихо-
дит опыт – уходят силы...» 
Сейчас я это все больше 
понимаю. Поэтому готов 
простить ошибки деятель-
ности, но не готов мирить-
ся с ее отсутствием.

Продолжение на стр. 8.
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Сохранить в себе 
благоговение 
и приносить 

пользу обществу
– Вы уже много говорили 

про священников. Почти все 
они воспитываются здесь, 
и главным источником за-
рождения их священниче-
ского служения является 
Донская духовная семина-
рия. Вы устроили семина-
рию, сейчас это серьезное 
духовно-образовательное 
учреждение, есть програм-
мы бакалавриата и маги-
стратуры. Что она вам 
дает? Сколько священников 
– выпускников семинарии 
служат в епархии?

– Процентов восемьдесят 
пять. Я даже скажу больше: 
тех, кто получал образование 
в духовных училищах или 
оканчивал теологические ка-
федры, мы просили пройти 
курс и в нашей семинарии.

Священник – это ведь не 
только про образование. Мы 
начали говорить о том, что 
священнику важна вера. Да, 
но одной веры недостаточно. 
Будущий священник должен 
быть воспитан в Церкви, 
он должен жить церковной 
жизнью, дышать Церковью. 
А что может так воспитать 
человека? Только богослуже-
ние. Важна, конечно, и прак-
тическая сторона. В большей 
степени сейчас – и это, кста-
ти, тревожный симптом – к 
нам в семинарию поступают 
молодые люди не из семей 
священнослужителей. По-
чему дети священников не 
всегда хотят идти по стопам 
своих отцов – вопрос. Но это 
отдельная тема.

Так вот, священник – это 
не только про образование. 
Можно быть прекрасно об-
разованным человеком, но 
совершенно никчемным свя-
щенником. Поэтому семи-
нария – это не воспитание 
религиозных менеджеров, 
а воспитание человеческих 
качеств, которые не были 
раскрыты, может быть, в 
семье, в школе или вузе, 
если человек оканчивал его. 
Очень важно во время учебы 
взрастить и укоренить чув-
ство благоговения. Когда я 
рукополагаю в священники, 
всегда напоминаю: сохрани-

те в себе благоговейное отно-
шение ко всему: к службе, к 
богослужебным предметам, 
к языку, к общению. Благо-
говение – это залог того, что 
вы будете хорошим священ-
ником. Вот этому семинария 
должна научить.

В свое время мы об этом 
много говорили и с ректо-
рами семинарий, и с Учеб-
ным комитетом, и с другими 
людьми, которые имеют са-
мое непосредственное отно-
шение к образованию в Рус-
ской Православной Церкви. 
Семинария, конечно, в до-
полнение к программе обя-
зательно должна дать хоро-
шую практику. Кто за партой 
научит тебя общаться с пал-
лиативными больными? Или 
кто даст опыт работы в 
школе? А семинария долж-
на предоставить этот прак-
тикум обязательно. Жизнь в 
семинарской среде, общение 
внутри этой единой духов-
ной семьи должны воспол-
нить тот недостающий опыт, 
который не дает теоретиче-
ское образование. И в этом 
большая роль воспитателей, 
духовных наставников. Мо-
жет быть, на один час теории 
у воспитанника должно быть 
два часа практики. Будуще-
го священника необходимо 
максимально подготовить к 
встрече с людьми и приход-
ской жизни. Он должен пре-
красно знать и читать тексты 
на латыни или греческом 
языке, но важно и то, как он 
с людьми общается, насколь-
ко он сможет утешить их или 
предостеречь от жизненной 
ошибки. Вот это важно.

– У вас высокий уровень 
преподавательского соста-
ва в семинарии? Все же ка-
чество преподавания – это 
тоже важно.

– Безусловно! Человек 
начинает понимать, что он 
недостаточно хорошо и пра-
вильно учился в вузе, только 
после того, как он этот вуз 
окончил. И семинарист тоже. 
Поэтому задача преподава-
тельской корпорации – сде-
лать максимально возмож-
ным, чтобы это созревание 
пастыря внутри духовной 
школы проходило эффектив-
но и не после окончания ду-
ховной школы.

– К вам приходят по боль-
шей части люди по оста-
точному принципу? Те, кто 

не смог поступить в другие 
вузы?

– Нет, конечно. У нас в 
семинарии учатся люди, 
окончившие светские вузы. 
Это состоявшиеся люди. 
Молодым ребятам, конечно, 
сложно еще разобраться, они 
не всегда могут определить, 
чего они в жизни хотят. За-
дача семинарии состоит в 
том, чтобы тягу юношеско-
го сердца к служению Богу 
укрепить, развить, утвер-
дить человека на пастырском 
пути. Конечно, восемнадцать 
и даже двадцать лет – это 
очень ранний возраст для 
поступающих в семинарию. 
И здесь крайне важно, чтобы 
семинаристы сохраняли не-
прерывную связь с теми, кто 
их рекомендовал, с добрым 
хорошим духовенством, что-
бы студенты учились у них. 
Потому что добрый пример 
намного большему учит, чем 
годы обучения за партой.

– Духовное образование – 
одна из двух составляющих 
общей образовательной си-
стемы, вторая – кафедра 
теологии в Донском уни-
верситете. Какие цели вы 
ставите перед теми, кто 
поступает на эту кафедру?

– Мне кажется, что кафе-
дра теологии в вузе – это 
синтез светского и духов-
ного образования. К сожа-
лению, совсем мало людей 
разбирается в вопросах 
церковно-государственных 
отношений. Кафедра гото-
вит таких специалистов, ко-
торые смогли бы работать в 
различных институциях: и в 
административных, и в ве-
домственных.

– Сейчас они востребова-
ны здесь?

– Могу сказать, что в них 
есть необходимость. Думаю, 
такие специалисты в различ-
ных институциях могли бы 
внести значительный вклад 
в создание духовных скреп 
нашего общества, соединяя 
воедино ткань общественных 
взаимоотношений сегодня и 
в перспективе.

– То есть кафедра – это 
ваш вклад в будущее? Такая 
инвестиция в церковно-го-
сударственные отноше-
ния?

–  Очень хотелось бы на-
деяться на это. Но кафедра 
находится в стадии развития, 
как и любая теологическая 

кафедра в России. Это не то, 
что функционирует как часы. 
Это, простите, пока только 
«состоявшийся эмбрион», ко-
торый должен еще вырасти и 
родиться.

Хозяйка Дона
– Вами было инициирова-

но написание самой точной 
копии того образа, который 
хранится в Третьяковской 
галерее. Можно сказать, 
что это не просто копия, 
но новая святыня, имею-
щая свою связь с ее предше-
ственницей?

– Благословение Святей-
шего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла 
на создание этой копии с 
чудотворного образа было 
получено в ответ на просьбу 
жителей Донского края иметь 
таковой список у себя. Преда-
ние доносит до нас сведения, 
что сама чудотворная икона 
была преподнесена казаками 
князю Димитрию. Так или 
иначе, эта икона непосред-
ственно связана с Доном. А 
Дон без Донской иконы быть 
не может. Отсюда и многове-
ковое почитание.

Так родилась идея обра-
титься к Святейшему Па-
триарху Московскому и всея 
Руси Кириллу за благослове-
нием создать точную копию. 
А как создать? Конечно, с 
помощью специалистов Тре-
тьяковской галереи. И я с 
огромной благодарностью, 
подходя к иконе Божией 
Матери, каждый раз вспо-
минаю тех людей, которые 
способствовали этому делу, 
– и дирекцию Третьяковской 
галереи, и хранителей иконы, 
которые дали нам абсолютно 
все сведения до мельчайших 
подробностей. Итогом тру-
дов стала абсолютная копия.

Эта новописанная ико-
на была освящена в храме 
Николы в Толмачах в при-
сутствии двух великих все-
российских святынь: икон 
Владимирской и Донской. 
У губернатора Ростовской 
области возникла мысль вос-
создать и оклад на икону. Он 
был выполнен мастерами 
Данилова монастыря и пред-
приятия «Софрино» при ак-
тивном участии сотрудников 
Третьяковской галереи на 
основе имеющихся архив-
ных описаний и хромоли-
тографий. 6 мая 2015 года, 

Продолжение. 
Начало на  стр. 6.
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накануне 70-летия Великой 
Победы, в специальном ваго-
не ее привезли на Дон. Около 
десяти тысяч людей встреча-
ло эту икону. Была ненастная 
погода, шел ливень, когда 
икону крестным ходом несли 
в кафедральный собор. И кто-
то из священников сказал тог-
да очень красивые слова: «Го-
сподь сокрыл солнце для того, 
чтобы еще ярче сияла слава 
Его Пречистой Матери».

– Люди тогда собрались 
тысячами встретить ее, 
но собираются ли они сей-
час для того, чтобы эту 
новую донскую святыню по-
читать?

– Собираются, конечно. 
С того самого дня у иконы 
каждодневно совершается 
4-5 молебнов с акафистом. 
К ней приходят и миряне, и 
священники, приезжают на 
праздник архипастыри, при-
ходят военнослужащие. С 
молитвами у этой иконы свя-
зано много случаев заступни-
чества и чудесного спасения 
жизней среди воинства, сре-
ди представителей правоох-
ранительных органов. Про-
сто так люди к иконе никогда 
не пошли бы. Несколько раз 
в году все духовенство горо-
да собирается специально 
для молитвы пред образом. 
Верю, что Она особенно хра-
нит наш край в это неспокой-
ное время.

– Наверное, это заслужи-
вает того, чтобы икона 
получила общецерковное по-
читание?

– Думаю, да. Благослове-
ние и статусность важны, но 
самое главное – почитание и 
любовь народа. А они есть. 
Вот сегодня вы были в хра-
ме, видели, как люди идут 
к образу Пречистой. Поток 
людей, который практически 
не иссякает. А ведь к пустому 
роднику, как известно, за во-
дой не ходят.

Преодолеть распри 
и встать в общий строй

– Дон – это, конечно, зем-
ля героев, и нельзя не пого-
ворить о важных ее жите-
лях – о казаках. Опять же, 
эти импульсы, как и всякие 
другие, теряются, отдаля-
ясь от этих земель, и ка-
зачество воспринимается 
по-разному. Но каково зна-
чение казачества здесь, на 
его исконных землях?

– История становления ка-
зачества очень непростая. Это 
плавильный котел, который 
переплавил в себе разные на-
циональности и культуры, ха-
рактеры, религии. Так возни-
кало казачество. В конечном 
итоге государева воля и пра-
вославная вера сделали свое 
дело, и казачество стало та-
ким, каким мы его знаем сей-
час. Казаки проявляли лучшие 
качества в самые сложные мо-
менты истории, когда нужно 
было вставать на защиту Ро-
дины. Известны легендарные 
фамилии казаков, которые 
служили российскому Отече-
ству «даже до смерти». Но и 
противоречия сохраняются. 
Это в крови у казаков. Одна-
ко, когда началась СВО, все 
встали в строй. И мы знаем и 
видим, как народ поддержи-
вает их. Это говорит о порази-
тельной внутренней культуре 
казачества, которая достойна 
всяческого почтения.

– Важным признаком 
казачества вы отметили 
веру и упомянули о воцер-
ковленности казаков. Есть 
ли здесь, на ваш взгляд, 
какая- то опасность или 
внутренний риск, связан-
ный с увлечением людей 
неоязычеством, сходный с 
тем, что мы сейчас видим в 
силовых структурах? Есть 
ли здесь в казачестве это?

– Риски везде есть. Ведь 
казаки живут как и все 
остальные, не в придуман-

ном мире. От воспитания, 
от заботы о душе казака за-
висит то, чем он будет жить 
и «како веровати», а не от 
того, чем напичкана Всемир-
ная сеть.

Батюшка, будем жить!
– Завершая наш разговор, 

если можно, вернемся к 
теме, беспокоящей каждо-
го сейчас. Дон – это место 
героев и тех ребят, кото-
рые не только по казачьей 
линии, но и вообще по воен-
ной линии здесь находятся, 
служат, сюда возвраща-
ются после ранений. И вы 
с ними здесь видитесь. Вы 
видите их глаза, вы видите 
их в том состоянии, в ко-
тором они сюда прибыва-
ют оттуда, «из-за ленточ-
ки», с передовой, где они 
защищают нашу страну. 
Кто эти ребята?

– Они герои не только 
потому, что они получили 
ранение. Они герои не по-
тому, что они пошли туда. 
Они герои потому, что они 
в современном почти безду-
ховном мире оказались спо-
собны сохранить в себе ве-
ликий дух России, духовное 
достояние наших предков, 
и потому, что они среди зла 
в состоянии не ненавидеть. 
Вот почему они герои.

Они стойкие, они муже-
ственные, они цельные, при-
родно-цельные, они чистые, 
открытые, незлые среди зла. 

Это удивительные простые 
русские люди...

Для меня показательна 
одна история. Когда началась 
СВО, я приехал первый раз 
в госпиталь. На моих глазах 
стали разгружать раненых 
ребят, которых только-только 
сняли с вертушки. Одни стоят 
около церкви, кто-то сидит на 
лавках, а кто-то лежит на но-
силках. Один без ноги, дру-
гой без руки, у третьего го-
лова перевязана, все в грязи. 
Ну и я пришел, такой дядька 
непачканный, на ногах и с ру-
ками... Подошел к ним, ико-
ночку дал в благословение. 
Они как дети, понимаете? 
«Отец, посиди со мной, поде-
ржи меня за руку». Им нужна 
сила, поддержка нужна. А я 
понимаю, что какие-то вещи 
вообще могу им сказать, но 
они-то сейчас смерти в глаза 
смотрели, а я нет… Смотрю, 
один парень лежит на носил-
ках, глаз забинтован, ноги 
нет, рука перебита, и я его, 
может быть, в жизни своей 
больше никогда не увижу. 
Подхожу.

– Сынок, как тебя зовут?
– Паша.
– Откуда ты, Паша?
–  Я с Дальнего Востока.
–  На тебе иконку Божией 

Матери в благословение…
Взял иконку действующей 

рукой, положил в карман 
гимнастерки.

Я смотрю на него и спра-
шиваю:

–  Паш, ну скажи мне, что 
дальше будет?

И его ответ не то что про-
извел на меня впечатление, 
он взорвал все внутри. Я им 
живу и всем пытаюсь его пе-
редать. Этот парень, которо-
го оттуда привезли без ноги 
и без руки, просто сказал:

–  Батюшка, будем жить!..
…Будем жить. Вот эта дан-

ность, в которой мы должны, 
возвращаясь к началу наше-
го разговора, совершать свое 
служение. Стараться делать 
это в мире, в любви и с глу-
бокой верой, что Господь 
никогда не оставит нас, до-
коле в нас будет стремление 
к Нему и доколе за нас будет 
ходатайствовать Его Пречи-
стая Матерь.

Беседовал священник 
Александр Волков.

По материалам сайта 
Патриархия.ru.

Печатается в сокращении

21 апреля 2015 года в храме святителя Николая 
в Толмачах состоялись молебен и чин освящения 
точного списка чудотворного образа иконы Божи-
ей Матери «Донская», которые возглавил митро-
полит Ростовский и Новочеркасский Меркурий.
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Состоялось расширенное заседание комиссии 
по канонизации святых Донской митрополии

26 апреля 2023 года в 
Александровском храме 
города Ростова-на-Дону 
состоялось расширенное 
заседание комиссии по 
канонизации святых Дон-
ской митрополии. Перед 
началом заседания была 
отслужена краткая лития у 
честных останков протои-
ерея Иоанна Домовского, 
покоящихся в храме.

На заседании был пред-
ставлен новый председа-
тель комиссии по канони-
зации святых иеромонах 
Маврикий (Звягинцев) –
древлехранитель Ростов-
ской-на-Дону епархии, 
настоятель Никольского 
храма города Таганрога 
и Старо-Благовещенско-
го храма города Росто-
ва-на-Дону. Также участ-

ники заседания утвердили 
изменения в экспертном 
составе комиссии.

Члены комиссии обсу-
дили ход работы по под-
готовке материалов для 
прославления подвиж-

Благочинный Таганрогского округа иерей Борис Гущин выступил 
на праздновании юбилея Таганрогского художественного музея

125 лет назад, 22 июня 
1898 года, городская Дума 
Таганрога принимает ре-
шение «Устроить при би-
блиотеке музей на частные 
пожертвования». Этот день 
принято считать датой осно-
вания Таганрогского город-
ского музея. Художествен-
ный отдел Городского музея 
был создан изначально, поэ-
тому свое 125-летие в этом 
году по праву отмечают и 
Таганрогский музей-запо-
ведник, и Таганрогский ху-
дожественный музей.

А 60 лет назад, в 1963-м, 
«Таганрогская правда» обра-
довала любителей искусства 
прекрасной новостью – в 
городе открылась картинная 
галерея. Первоначально, до 
1976-го, ее экспозиция зани-
мала самый большой из вы-
ставочных залов на втором 
этаже Краеведческого музея 
(Дворца Алфераки).

27 апреля 2023 года пер-
вое из мероприятий в рам-
ках празднования двух юби-
леев состоялось в новом 
корпусе музея, в бывшем 

ника веры и благочестия 
протоиерея Иоанна До-
мовского, протоирея Алек-
сандра Попова и других. 
Также рассматривался во-
прос о почитании Аксай-
ской, Азовской и Донской 

икон Божией Матери.
Состоялось обсуждение 

мероприятий по прослав-
лению подвига новомуче-
ников Донской земли, по-
страдавших в годы гонений 
на Церковь.

Таганрогский художественный музей (ТХМ) начал праздновать сразу две юбилейные даты.

здании государственного 
банка. Музейным корпусом 
«Современное искусство» 
это здание стало в 2019-м.

Здесь, в окружении работ 
из экспозиции «Золотые 
имена Серебряного века», 
собрались нынешние со-
трудники и ветераны музея 
во главе с директором ТХМ 
Тамарой Пугач, а гостями 
были руководители музеев 
Ростовской области, худож-
ники Таганрога и Донского 
края, представители куль-
турной общественности.

Награждение сотрудни-
ков музея-юбиляра про-
вели министр культуры 
Анна Дмитриева, замести-
тель главы администра-
ции города по проектной 
деятельности и туризму 
Алексей Санин и депутат 
городской Думы Наталья 
Кириенко.

Ведущие со всеми со-
бравшимися совершили 
исторический экскурс по 
минувшим 125-ти годам. Их 
рассказ перемежался кон-
цертными номерами.

Благочинный Таганрог-
ского округа иерей Борис 
Гущин в своем выступлении 
напомнил, что Бог создал 
человека по Своему обра-
зу и подобию – творцом, а 
человек своим творчеством 
прославляет своего Отца 
Небесного, своего Творца.

«Художник в свое произве-
дение вносит искорку Боже-
ственного. А мы восприни-
маем этот свет, который тем 
ярче, чем талантливей автор. 
Я неоднократно наблюдал, 
как люди на время замирают 
перед картиной, и видно, что 
у них в душе происходит что-
то особенное…», – отметил 
иерей Борис. 

Между тем, коллекция 
Таганрогского художествен-
ного музея, и без того уже 
превышающая 7000 произ-
ведений изобразительного 
и декоративно-прикладного 
искусства, на состоявшемся 
торжестве пополнилась но-
выми картинами – дарами 
художников Донского края.

Антон Сахновский.
Фото Егора Паршина
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Состоялась защита диссертации на соискание ученой степени 
доктора богословия ректора Донской духовной семинарии

27 апреля 2023 года на заседании 
Общецерковного докторского дис-
сертационного совета Русской Пра-
вославной Церкви состоялась защи-
та диссертации на соискание ученой 
степени доктора богословия протоие-
рея Тимофея Фетисова.

Диссертационный совет под пред-
седательством протоиерея Алексия 
Марченко, доктора церковной исто-
рии, доктора исторических наук, 
профессора, начальника отдела док-
торантуры Общецерковной аспиран-
туры и докторантуры имени святых 
равноапостольных Кирилла и Мефо-
дия рассмотрел докторскую диссер-
тацию на тему: «Теоцентрическое 

правосознание: междисциплинар-
ный дискурс богословия и филосо-
фии права» ректора Донской духов-
ной семинарии протоиерея Тимофея 
Фетисова.

Таганрогский художественный музей стал 
победителем международного грантового конкурса 

«Православная инициатива-2023»
Грантовая программа 

«Православная инициати-
ва»  – проект Фонда «Сора-
ботничество»; реализуется 
по благословению Святей-
шего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла 
Координационным комите-
том по поощрению соци-
альных, образовательных, 
информационных, культур-
ных и иных инициатив под 
эгидой Русской Православ-
ной Церкви.  Конкурс суще-
ствует с 2005 года и  в 2010 
году обрел статус междуна-
родной программы.

Научный консультант – Алексей 
Игоревич Овчинников, доктор юри-
дических наук, профессор Южного 
федерального университета, заведу-
ющий кафедрой теории и истории го-
сударства и права.

 Официальными оппонентами вы-
ступили:

– игумен Серапион (Митько), док-
тор теологии, доктор богословия, 
профессор, заместитель директора 
Высшей школы юриспруденции и ад-
министрирования НИУ ВШЭ;

– Сафронова Елена Викторовна, 
доктор юридических наук, профес-
сор Белгородского государственно-
го национального исследователь-

ского университета;
– Клименко Алексей Иванович, док-

тор юридических наук, профессор, на-
чальник кафедры теории государства 
и права Московского университета 

В 2023 году на конкурс в 
общей сложности поступи-
ло 625 заявок из 66 реги-
онов Российской Федера-
ции, а также из Беларуси, 
Абхазии и Кыргызстана. 
Участниками были предло-
жены проекты по четырем 
тематическим направлени-
ям: «Образование и воспи-
тание» (300 заявок), «Со-
циальное служение» (89), 
«Информационное направ-
ление» (45) и «Культура» 
(163). Грантовую поддержку 
получат 129 проектов, в их 
числе и проект передвижной 

выставки «Золотые купо-
ла России», предложенный 
Таганрогским художествен-
ным музеем.

Проект адресован обще-
образовательным учебным 
заведениям, воскресным 
школам и пунктам времен-
ного размещения граждан 
ДНР и ЛНР г. Таганрога и 
Неклиновского района. В 
его рамках будут репроду-
цированы и представлены 
аудитории интереснейшие 
произведения из музейно-
го собрания: живописные 
и графические работы, по-

священные храмовой архи-
тектуре; полотна, написан-
ные на библейские мотивы; 
коллекция икон Нового 
времени.

Проект будет реализован 
при поддержке Таганрог-
ского благочиния; старт ме-
роприятий запланирован на 
конец мая.

МВД России им. В.Я. Кико-
тя.  Ведущей организацией 
стал ФГБУН Институт госу-
дарства и права Российской 
академии наук.

По результатам со-
стоявшейся дискуссии 
совет вынес решение – 
ходатайствовать перед 
Святейшим Патриархом 
Московским и всея Руси 
Кириллом об утвержде-
нии протоиерея Тимофея 
Фетисова в ученой степе-
ни доктора богословия.

Профессорско-препода-
вательская корпорация, ад-

министрация, сотрудники и студены 
Донской духовной школы сердечно 
поздравляют ректора семинарии про-
тоиерея Тимофея Фетисова с успеш-
ной защитой докторской диссертации.
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Община праведного Павла Таганрогского

Образ святого праведного 
Павла Таганрогского.

Община и келья
(Продолжение)

Преподобный Амвросий Оптин-
ский был основателем и духовником 
сестринской общины в Шамордино, 
пустынножитель старец Иларион 
(Фокин) основал Дмитриевский жен-
ский монастырь в селе Троекурове 
Тамбовской епархии, преподобный 
Серафим Саровский окормлял Казан-
скую Дивеевскую общину, устроен-
ную еще в 1780 году, и основанную 
им самим «Мельничную» девичью 
общину. 

В конце XIX века был особенно из-
вестен Леснинский Свято-Богород-
ский женский монастырь, возникший 
из сестринской общины, которую с 
20 октября 1885 года возглавила ино-
киня Екатерина, урожденная графи-
ня Евгения Борисовна Ефимовская, 
автор концепции женского «деятель-
ного монастыря», согласно которой 
монашеская община, сохраняя стро-
гую подвижническую жизнь, должна 
была одновременно вести масштаб-
ную общественную работу, содержа 
больницу, школу и приют. Через три 
года общину преобразовали в мо-
настырь, игуменьей которого стала 
инокиня Екатерина. К 1914 году в 
обители было 20 монахинь и 300 ря-
софорных сестер и послушниц. При 
монастыре действовали больница, 
приют для престарелых женщин, 
бесплатная амбулатория, аптека и ме-
дицинское училище. Сестры откры-
ли среднюю школу для крестьян, где 
их обучали ремеслам, учительскую 
семинарию, сельскохозяйственное 
училище, держали обувную и пере-
плетную мастерские, иконописную 
мастерскую, развели фруктовый сад 
и огород, устроили ферму и пасеку. 
Вокруг Свято-Богородского женско-
го монастыря образовалось еще че-
тыре общины, которые также посвя-
тили свою деятельность служению 
ближним.1. 2  

Община не замыкается на себе, не 
существует сама по себе и ради себя 
самой, игнорируя внешний мир, но 
идет в этот мир дабы исполнить запо-
ведь Христа о любви к ближнему. 

Так было и в общине старца Павла: 
многие жертвовали старцу от сво-
их трудов на добрые дела, он же эти 
средства употреблял на благоустрой-
ство храмов и вспомоществование 
нуждающимся, и это делание сохра-
нялось в общине и после его смерти.

Подвиг старчества 
Священник Тимофей Фетисов, в 

своем исследовании «Из истории 
Православия в Таганроге», пишет: 
«Конец ХIХ и начало XX века в Рус-
ской Православной Церкви, как из-
вестно, ознаменовались расцветом 
института старчества. Старцы Оп-
тиной Пустыни, святой праведный 
Иоанн Кронштадтский были поис-
тине всероссийскими пастырями, 
наполнявшими живой верой иссох-
шие души людские. Но, наверное, 
по особому Промыслу Божию в ка-
ждой епархии можно было отыскать 
менее известных, но равноблагодат-
ных старцев, своим житием при-
влекших тысячи местных жителей 
ко Христу. В то вольнодумное и бун-
тарское время, когда бывшая право-
славная паства массово отпадала 
от Церкви, старцы были теми ду-
ховными очагами, вокруг которых 
строилась духовная жизнь России в 
казенный Синодальный период». 3

Таким духовным ориентиром был 
и основатель рассматриваемой нами 
общины, Павел Павлович Стожков, 
именовавшийся своими ученика-
ми и последователями «старцем». 
В наше время принято считать, что 
изначально в христианстве старче-
ство являлось монашеской дисци-
плиной, в которой реализовывался 
монашеский обет послушания – 
совершенное послушание ученика 

своему старцу. Но можно предполо-
жить, что старчество, наряду с дру-
гими формами древнехристианской 
аскетики, существовало задолго до 
появления монашества, подтверж-
дением чему может служить вы-
сказывание Оригена, в котором он, 
как позднее и последующие за ним 
христианские отцы-аскеты, в осве-
щении таких вопросов, как выбор 
наставника, исповедание помыслов, 
послушание, в деталях описывает 
механизм старческого руководства: 
«Смотри, как Божественное Писа-
ние поучает нас, что не должно та-
ить греха внутри. <…> Только будь 
осмотрительнее, кому ты должен 
исповедовать свой грех. Испытай 
прежде врача, которому бы открыть 
причину недуга и который бы умел 
быть с слабым слабым, плакать с 
плачущим, который умел бы состра-
дать и сочувствовать, и, если он, 
ранее показав себя опытным врачом 
и сострадательным, скажет что-ни-
будь и посоветует, то так делай и 
исполняй».4  

Из этого высказывания следует, 
что такая аскетическая практика, 
как обращение к руководству более 
опытных в духовной жизни, была 
известна христианам и до появле-
ния монашества, и наряду с другими 
аскетическими практиками восхо-
дила к апостольским временам. От 
старца, как от духовного наставника, 
ведущего ученика ко спасению, тре-
буются такие качества, как духовная 
опытность и рассудительность, лич-
ная праведность и любовь. Монаше-
ство плодотворно использовало эту 
древнюю христианскую практику 
вместе с другими формами аскетиз-
ма, углубив и расширив ее.

На Руси старчество, как плод ду-
ховного возрождения в монашеской 
среде, явилось ответом на давление 
секуляризованного государства, а 
яркими представителями этого фе-
номена православного старчества 
стали такие личности, как святители 
Тихон Задонский и Феофан Затвор-
ник, старец Паисий Величковский, 
преподобный Серафим Саровский, 
старец Амвросий Оптинский и дру-
гие оптинские старцы. Но, начиная 
уже с Паисия Величковского, стар-
чество становится не только мона-
шеским явлением, но и народным, 
потому как простой народ стремился 
познать волю Божию и свой личный 
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путь ко спасению, прибегая к духовно 
опытным христианам – духоносным 
старцам. Замечательная особенность 
старчества на Руси – народность, от-
крытость духовных руководителей 
не только для монашествующих, но 
и для широкого круга мирян: «Наше, 
русское, старчество последнего сто-
летия, - пишет в своей статье-до-
кладе В.И. Экземплярский, - есть 
детище афонского монашества, ко-
торое, в свою очередь, получило 
старчество в наследие от Древнево-
сточной Церкви. А между тем наше 
старчество едва ли не с первых дней 
своего появления в России вступило 
на самостоятельный и новый путь 
и явилось не столько монашеским, 
сколько народным».5  

Вскорости старчество выходит 
и за монастырские стены, потому 
что у православного народа воз-
никает в нем потребность, так как 
миряне, не находя удовлетворение 
в приходской жизни, пришедшей в 
упадок в синодальный период, на-
чинают идти к духовным наставни-
кам, стремясь найти и находя у них 
то, что раньше они могли получить 
в полноценной приходской жизни, 
в общении со своим приходским 
священником. Поиск духоносных 
наставников — это реакция мирян 
на кризис синодальной системы, 
который поразил основной элемент 
церковного организма – приход. Вся 
строгость духовной цензуры была 
направлена против любого прояв-
ления живой богословской мысли, 
с опаской и недоверием относясь к 
аскетическому мистицизму, к тво-
рениям святых отцов Макария Ве-
ликого и Исаака Сирина. По словам 
издателя русского литературного 
журнала «Маяк», выходившего в 
сороковых годах XIX века, С.А. Бу-
рачка, «по академиям и семинариям 
все наши отцы-подвижники обрече-
ны в лжемистики и мечтатели, и ум-
ная, сердечная молитва уничтожена 
и осмеяна как зараза и пагуба. В се-
минариях и академиях не только ей 
не учат, но еще сызмала предостере-
гают и отвращают».6

Таганрог. Церковь Святой Троицы. Конец XIX – начало XX вв.

Как пишет в своем труде «Жизнь и 
учение старцев» русский церковный 
историк Игорь Корнильевич Смо-
лич: «Появляется реакция на обмир-
щение: народ обращается к началу 
своего религиозного прошлого, к 
сути православной аскетики – к 
познанию и опыту духовного бо-
гатства древних отцов. Старчество, 
сперва сосредоточившееся внутри 
монастырских стен, вышло из мо-
настырских ворот в мир. Только в 
монастыре могло оно воспринять 
правильные религиозные идеи, ко-
торые могли послужить к руковод-
ству людей в миру. Исторически мы 
видим именно такое развитие стар-
чества».7

Но старец – это не обязательно 
монах или священник, старчество 
не является иерархической степе-
нью в Церкви – это особый род свя-
тости, а потому может быть присущ 
человеку всякого чина и звания. Ми-
трополит Антоний Сурожский, рас-
суждая о старчестве, пишет: «Дело 
в том, что старец – это человек, ко-
торому Бог дал прозрение, и это за-
висит не от того, что он священник, 
что он подвижник. Это дар Божий. 
Старцами бывали священники или 
монахи, но старцами бывали и ми-

ряне, простые люди, которым Бог 
дал дар прозрения».8 В то же время 
этот дар дается не всем, но тому, кто 
в силах его принять и преумножить. 
Для старчества нет формальных 
границ, есть только одно условие: 
его носитель должен идти по пути 
духовного трезвения, и лишь обре-
тя опытность на этом пути, может 
вступить на поприще духовного ру-
ководства. 

Всей своей жизнью, с его стрем-
лением к Богу, своей аскезой и пра-
вой верой, Павел Павлович Стожков 
приуготовлен был к принятию этого 
дара, который как зерно из притчи о 
сеятеле, упав «на добрую землю и, 
взойдя, принесло плод сторичный» 
(Лк. 8, 8). Пройдя личным опытом 
школу трезвения и умно-сердечной 
молитвы и благодаря этому познав в 
совершенстве духовно-психические 
законы, как искусный духовный 
врач, прозревая глубины человече-
ской души, он становится способ-
ным руководить приходящими к 
нему, а как достигший бесстрастия, 
обретает и другие духовные дарова-
ния – дар прозорливости и чудотво-
рения.

Иеродиакон Ефрем (Устименко). 
Продолжение следует
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Автобус катит по серпантинам. За-
бираемся всё выше.

Это, конечно, – не Корфу. Но здесь 
– по дороге на Плато Лассити, в вос-
точной части острова, – зелени много.

Трава на склонах, всюду жесткий 
кустарник, кое-где – высокие, чуть 
растрепанные башни кипарисов.

Мы не очень высоко. Метров 600 
над уровнем моря.

Все переносят такой перепад по-раз-
ному. Помогают леденцы. А лучше все-
го – попросить водителя притормозить. 
Вышли – и три минуты подышали.

– Дорогие гости, очень удачно, что 
вы приехали сейчас, в мае, когда всё 
цветёт. Летом трава и листья выгорят 
на солнце, пожухнут.

Женский монастырь на горе
Стандартный текст. Но, в принципе, 

всё верно. Летом здесь будет почти 
Африка. Тем более, она близко – три-
ста километров на юг.

Мы – в Греции, на Крите.
Наш пункт назначения – женский 

монастырь Кера Кардиотисса. В пере-
воде с греческого: «Богородицы Сер-
дечной».

Интересующиеся люди, возможно, 
что-то читали.

Но абсолютное большинство в авто-
бусе – слышит всё впервые.

Сначала воспринимаешь как раз-
влечение. Но постепенно проника-
ешься.

Тут еще вот какая штука. Люди на 
Крите живут дольше. В среднем – по 

90 лет («может, потому что восприни-
мают всё проще?»)

Может, и Церковь здесь – более на-
стоящая. Не организация, а Вера…

Короче, слушаем гида. Тем более, 
голова на отдыхе – свежая и свободна 
от каждодневных забот.

Когда была основана данная оби-
тель – точно не известно. Минимум – 
лет 800 назад.

Известен монастырь своей чудот-
ворной иконой. По преданию написал 
её монах, святой Лазарь.

Икона издревле приносила людям 
исцеление от болезней. И в первую, 
очередь – помогала женщинам, кото-
рые давно хотели иметь детей.

Вот это реликвия…

4 апреля 2023 года на 
подворье кельи праведно-
го Павла Таганрогского 
состоялось расширенное 
заседание приходского со-
вета Никольского храма г. 
Таганрога. Настоятель хра-
ма иеромонах Маврикий 
(Звягинцев) представился 
сотрудникам храма и при-
хожанам, доложил участни-
кам заседания о том, как бу-
дет происходить подготовка 
к реконструкции храма.

На заседании был выбран 
приходской совет, а также 
староста и казначей храма.

Состоялось расширенное заседание приходского совета 
Свято-Никольского храма г. Таганрога

Благочинный приходов Таганрогского округа совершил молебен 
на подворье праведного Павла Таганрогского

21 апреля благочинный 
приходов Таганрогского 
округа иерей Борис Гущин 
совершил молебен свято-
му праведному Павлу Та-
ганрогскому на подворье 
кельи святого.

Отцу благочинному со-
служили настоятели и ду-
ховенство таганрогских 
храмов.

После молебна иерей 
Борис Гущин провел со-
брание, на котором вместе 
со священнослужителями 
обсудил дальнейшие пути 
братского сотрудничества 
и перспективы развития 
благочиния.
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Но человек так устроен, что хочет 
всё оценить – в денежном эквивален-
те. Присвоить, подчинить. А если не 
получается – уничтожить.

По приказу византийских властей 
святыню похищали из монастыря не-
сколько раз. Как видим, люди пыта-
лись уничтожить Бога очень давно – 
это не изобретение XX века.

Но по преданию икона возвраща-
лась в монастырь. Сама…

Между тем, наш автобус останавли-
вается на площадке перед монастырем.

К религии можно относиться как 
угодно. Но ценить чужие убеждения – 
значит, уважать самого себя. Поэтому 
все нормальные люди одеты по-летне-
му легко, но не как для пляжа. Это не 
сложно.

Интересная деталь – в греческой 
церкви женщине не обязательно быть 
в платке. Это знак, что вера здесь – 
понятие внутреннее. Не в атрибутике 
дело.

Проходим в ворота, каменная лест-
ница вниз – и перед нами небольшой 
монастырский двор.

Каждая деталь здесь – перила, ска-
мейки, напольные плиты… дышат 
аурой постоянной заботы и труда. Всё 
очень ухожено, деревянные поверх-
ности блестят свежей краской. Чисто 
женский порядок.

Не могу сказать, что кругом царит 
аскетизм. Скорее – простота. Спокой-
ная убежденность в правильности и 
логичности всего происходящего. 

Здесь – несколько строений.
Церковь. Двухэтажное здание с га-

лереями, где живут сестры. Музей. 
Хозяйственные постройки.

И везде – цветы. На склоне рядом 
с лестницей, в клумбах и огромных 
горшках-амфорах – вдоль дорожек и 
у стен.

Посреди двора мы видим, пожалуй, 
главную ценность монастыря.

За низенькой оградой в землю вко-
пан мраморный столб. Именно к нему 
приковали цепями чудотворную ре-
ликвию, когда увозили с Крита во вто-
рой раз.

Тогда икона снова удивительным об-
разом вернулась в монастырь – прямо 
со столбом.

В такие минуты понимаешь: вера – 
это не область знания. Она – иррацио-
нальна: или принимаешь, или нет.

До столба можно дотронуться. Не-
которые женщины касаются рукой 
камня и смотрят очень серьезно.

Когда в жизни – по-настоящему 
сложные моменты – люди всегда 
нуждаются в вере.  

Мы из одной туристической группы, 
и здесь – все вместе. Но сейчас нельзя 
наблюдать слишком пристально. Даже 
для очерка. Общение с Богом, с Ми-
розданием (и с самим собой) – самый 
интимный процесс.

Той самой, первой иконы в монасты-
ре давно нет. В конце XV века ее вы-
везли в Италию. Более четырехсот лет 
странствий – и икона обрела новый 
дом, в церкви Сан Альфонсо, в Риме. 
Она находится там и сейчас.

Вы спросите: «Как же так? В конце 
концов увезли?»

Да… но, возможно, это тоже было 
предначертано.

С середины XVII века начинается 
трагический для Крита и всей Греции 
период. Турецкая оккупация. 250 лет 
гонений на всё греческое и христиан-
ское – икона могла просто не уцелеть.

В это время Монастырь превраща-
ется в один из центров Сопротивления 
– пристанище для повстанцев. Мона-
стырь не раз подвергался нападению 
турок…

Церковь. Это небольшое строение 
высотой с двухэтажный дом. Кладка 
стен – из такого же камня, разных от-
тенков, как и многое здесь.

Первоначально это – однопролётное 
здание. Позже дополнили небольшую 
часовню и две пристройки ко входам.

Здесь нет привычной колокольни – в 
форме башни. Участок стены продол-
жается над крышей арками с неболь-
шими колоннами. Между ними, в 
нишах – два колокола. Верёвки закре-
плены по-православному – «за язык».

В церкви – копия той самой иконы. 
Она тоже чудотворна. Матерь Божья 
держит на руках Ребенка. Она заранее 
всё знает, но лицо ее умиротворенно.

В Храме можно увидеть старинные 
фрески. Их датируют XIV веком (!) 
Фигурки людей написаны чуть услов-
но. Они образуют разные библейские 
сюжеты. Очередной раз убеждаешь-
ся: церковные фрески и иконы – не 
произведения искусства. Это объекты 
культа. Здесь могут быть нарушены 
классические пропорции, тут действу-
ет своя логика. Чтобы понять что-то, в 
этом нужно ориентироваться, изучать.

Двор святой обители с двух сторон 
защищен оградой, дальше – обрыв. 

Вижу изгиб дороги, по которой мы 
приехали.

Внизу – речка в долине, кое-где об-
нажена земля песочного цвета. Вокруг 
– возвышенности и уже привычная 
растительность. Монастырь словно в 
объятьях.

Я стою у края и смотрю сквозь кова-
ную решетку с крестом. Наверно, се-
стры тоже глядят на мир через призму 
особого понимания.

Не могу сказать, что время здесь 
останавливается. Просто оно течет 
размеренно, можно попробовать осоз-
нать себя и мир.

Число монахинь постепенно умень-
шается. Двадцать лет назад их было 
более сорока. А сейчас – всего не-
сколько человек вместе с игуменьей. 
Немногих привлекает жизнь в мона-
стыре: постоянная духовная работа и 
физический труд. Сложно конкуриро-
вать с современной мирской жизнью.

На выходе некоторые туристы бро-
саются в церковную лавку, охвачен-
ные обычной туристической горячкой. 
Накупают много всего. Монастырю, 
конечно, хорошо: поддержка.

Но для человека важно, какое значе-
ние сам он придает ладанкам с ликами 
святых. Что он знает об этих людях и 
их деяниях? Вот в чём вопрос…

Монастырь Богородицы Сердечной 
не входит в список главных достопри-
мечательностей острова Крит. Некото-
рые туристы прямо говорят: «Тут смо-
треть нечего». Да, здесь нет чего-либо 
внешне-эффектного. 

Немного альтернативная экскурсия.
Но это не так мало – получить не-

сколько минут спокойствия и воз-
можности задуматься о жизни. 
Прикоснуться к одной из страниц пра-
вославной истории. Просто – к нашей, 
человеческой истории.

Ради всего этого – здесь, конечно, 
стоит побывать.

Антон Халецкий,
лауреат литературного конкурса 

«Молитва» в номинации «Спецприз 
им. святого Павла Таганрогского»

Икона Божией Матери 
«Кардиотисса» 

(«Богородица Сердечная»)




